### Cours 3

## **Aperçu historique sur les Celtes :**

### 1. Les Celtes

Ce sont les peuples indo-européens originaires de la vallée du Danube, qui se sont installés dans une grande partie de l'Europe de l'Antiquité. Ces peuplades parlent la même langue, avec des variantes, et ont en commun certaines croyances religieuses. Ce sont les diffuseurs de la civilisation du fer en Europe occidentale.

### 2. Qu'est ce que le monde Celtes ?

### L'expansion Celte

Vers 2500 avant J-C, un peuplement celte est présent en Europe centrale, dans la vallée du Danube. Certaines tribus commencent à migrer vers le nord et l'ouest de l'Europe. D'autres s'installent bientôt dans l'ouest et le sud-ouest. Finalement, vers 1500 avant J-C, une grande partie de l'Europe est dominée par les Celtes.

# 3. Les différents peuples celtes

Les Celtes n'ont jamais formé un empire ou une nation. On les appelle Gaulois(en France, Belgique, et suisse d'aujourd'hui), Celtibères(en Espagne), Bretons ou Calédoniens(en Grande-Bretagne), Gaëls(en Irlande), etc.

Vers 400 avant J-C, ces peuples guerriers envahissent le nord de l'Italie et, en 390 avant J-C, atteignent Rome, qu'ils incendient. Certains vont jusqu'en Asie mineure (en Turquie) où ils s'installent, prenant le nom de Galates.

## 4. L'héritage des celtes

La culture des Celtes a laissé une profonde empreinte en Europe.

Par exemple, il reste aujourd'hui de la langue celtique, l'irlandais (en Irlande), le gaulois (au pays de Galles), le gaélique (en Écosse) et le breton (en Bretagne). Dans la langue française qui a une origine le latin, il reste une soixantaine de mots celtes (gaulois): alouette, ambassade, boue, caillou, char, chêne, mouton, Sapin, etc.

Pour sa part, l'art Celte, qui est fait de courbes, de volutes, de motifs géométriques et de figures d'animaux stylisés, a inspiré les artistes irlandais du moyen âge.

**5.** La Gaule : est 'e nom donné par les Romains de l'Antiquité, à un vaste territoire peuple de celtes, englobant la France, la Belgique et la Suisse d'aujourd'hui.

## **5.1 Qui sont les Gaulois?**

Les Gaulois sont des Celtes originaire d'Europe centrale qui se sont installés sur ce territoire au v ème siècle avant J-C. Les Celtes ont surtout occupé un territoire appelé la "Gaule chevelue" par les Romains et divisé en trois régions : l'Antiquité, la celtique et la Belgique.

Le sud-est de la France actuelle a pour sa part subi très tôt l'influence des Grecs qui ont fondé Marseille vers 600 avant J-C. Ceux-ci ayant demandé l'aide de Rome contre la tutelle celtique, Marseille est à l'origine de la romanisation de toute cette région, appelée la Gaule transalpine puis la narbonnaise.

Pour connaître l'histoire des Gaulois, comme ceux-ci n'utilise pas l'écriture, il faut se fier aux témoignages des Grecs et des Romains (en particulier celui de

Jules César, auteur de la Guerre des Gaules). Mais ces sources, subjective, sont souvent incomplètes; c'est pourquoi le travail des archéologues est une source précieuse d'information complémentaires.

Les Gaulois sont des peuples de guerriers. Ils se battent entre tribus, armes d'épées, de poignards et de javelots. Ils se protègent avec des casques décorés et de longs boucliers ; les plus riches combattent à cheval.

#### 5.2. Un Gallo-romain

Est un Gaulois vivant en Gaule après la conquête de Jules César, en 51 avant J-C.

Si au début, le peuple conserve ses caractéristiques Celtes (sa culture, sa langue, ses vêtements, etc), progressivement il adopte une grande partie de la culture romaine : on parle de romanisation de la Gaule.

La civilisation gallo-romaine est donc un mélange entre la culture romaine et les anciennes traditions gauloises.

## 5.3 Comment le Gaulois est-il devenu un gallo-romain?

Des 125 avant J-C, les Romains occupent le midi de la Gaule, où ils implantent la civilisation romaine. Le reste du territoire gaulois, appelé la "Gaule chevelue", est envahi malgré la résistance des Gaulois derrière le chef arverne Vercingétorix et leur victoire à Gergovie, ils sont vaincus à Alésia, en 52 avant J-C. L'année suivante, toute la Gaule est soumise par Jules César.

Puis, en 27 avant J-C, Auguste met fin à la République romaine et crée l'empire. La Gaule est alors divisée en quatre provinces de l'Empire : la Narbonnaise (au Sud) est gouvernée par un proconsul ; l'Aquitaine (à l'ouest), la

celtique (ou la Lyonnaise, au centre) et la Belgique (au nord) sont pour leur part dirigées par un seul homme, un gouverneur, qui réside à Lyon (appelé alors Lugdunum), la capacité de ces "Trois Gaule"